08 31 2016 Los Tiempos / Cochabamba

El 30% de la semilla de hortalizas es contrabando

El 30 por ciento de los 85 mil kilos de semilla de hortalizas que el país requiere anualmente proviene del contrabando desde Argentina y Perú, informó el responsable nacional del Programa de Hortalizas del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), Jesús Dávila.

Explicó que del requerimiento anual de semilla de hortalizas, el Iniaf certifica el 19 por ciento, el 32 por ciento es importado legalmente y alrededor de 19 por ciento es fruto del autoabastecimiento por los mismos productores.

El ingreso de la semilla de contrabando infecta los suelos porque no atraviesa por todos los controles fitosanitarios. "La semilla que entra está contaminada, entonces, ¿qué está haciendo? Está contaminando los suelos", afirmó Dávila.

Añadió que además es de mala calidad y supone menores rendimientos en los cultivos. Esa es una de las razones por las que Bolivia es uno de los países con menores rendimientos en los cultivos de hortalizas. Puso como ejemplo que, en el país, la cebolla rinde entre nueve y 10 toneladas por hectárea en promedio, mientras que en otros países alcanza las 70 toneladas por hectárea. La zanahoria rinde entre ocho y 10 toneladas por hectárea en promedio, mientras que en otros países rinde entre 60 a 70 toneladas por hectárea.

Manifestó que el Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (Senasag) debe mejorar los sistemas de control en fronteras para evitar el ingreso de semillas de contrabando.

Según datos estadísticos del Iniaf, las hortalizas concentran el 4,56 por ciento de la producción nacional. La producción se extiende en 128.600 hectáreas incluyendo las leguminosas como haba, arveja y frejol. Dávila explicó que para satisfacer el mercado interno durante todas las temporadas, la producción de hortalizas debería representar el 10 a 15 por ciento de la producción nacional.

Afirmó que el déficit de hortalizas en determinadas épocas del año genera el ingreso de productos de contrabando como cebolla de Perú.

El Iniaf prevé incrementar la certificación de semilla de hortalizas en un punto porcentual cada año para mejorar la producción a nivel nacional. "Anualmente estamos incrementado la producción de semilla de diferentes especies, especialmente las que se consumen más, es decir cebolla, zanahoria, rábano, remolacha, zapallo, etc.", afirmó.

Impulsan la tecnificación en jornada de innovación

El Iniaf realizará hoy la "Jornada Abierta de Innovaciones en la Producción de Hortalizas" en el municipio de Sipe Sipe, para promover la semilla que produce y ampliar su uso a 30 por ciento en el rubro de hortalizas, con el fin de mejorar la productividad.

Según el responsable nacional del Programa de Hortalizas del Iniaf, Jesús Dávila, la producción de hortalizas en Bolivia se caracteriza por su amplia distribución geográfica y por la diversidad de especies que se producen. Afirmó que hay horticultores en todos los departamentos, con diferente grado de tecnificación y diferentes sistemas de producción, en su mayoría de origen familiar. Señaló que los productores contribuyen "fuertemente" a la alimentación cotidiana de la población, pero que aún no tienen capacidad para satisfacer la demanda interna.

Detalló que en el evento de hoy participarán diferentes instituciones relacionadas con la producción de hortalizas y también alrededor de 100 horticultores de Cochabamba, Sucre y La Paz.

El evento se llevará a cabo en el Centro Nacional de Producción de Semilla.

Lecheros rechazan venta de su producto a menor precio

Los productores lecheros del país rechazaron ayer el planteamiento de PIL Andina SA, que reduce el precio de compra del litro de leche cruda de 2,90 a 2,40 bolivianos, informó ayer el

presidente de la recién conformada Confederación Boliviana de Lecheros (Comboproble), Jhasmany Medrano.

En el último convenio entre los productores de leche y la industria, firmado hace pocos meses, deja en 3,70 bolivianos el litro entregado dentro de los cupos establecidos por PIL y en 3,40 bolivianos para la leche excedente. La industria láctea sólo recibe leche de lunes a sábado debido al problema de sobrealmacenamiento del producto.

Los nuevos precios planteados por la industria son diferenciados. Para los productores lecheros de La Paz el precio es de 3,10 bolivianos para los accionistas y de 2,90 para los no accionistas, según informó el presidente de los productores lecheros de La Paz, Edwin Cornejo, en contacto telefónico con este medio.

Medrano afirmó que se agotaron las instancias administrativas ante el Ministerio de Desarrollo Rural y de Desarrollo Productivo sin tener respuesta ni soluciones a sus problemas.

Sostuvo —citado en ABI— que solicitaron al Gobierno suspender por un año la importación de leche en polvo para favorecer a la industria nacional y resolver el problema de la sobreoferta.

"Pedimos que el Gobierno garantice que la leche que se consuma sea la nacional y que durante un año se deje de importar leche en polvo", dijo en conferencia de prensa, en La Paz.

Medrano explicó que los bajos precios internacionales de la leche en polvo amenazan al sector en el país. También solicitó al Gobierno una mayor regulación de la empresa PIL Andina con respecto al manejo de los precios y volúmenes.

Exigió que el Gobierno encuentre una solución porque debido a los cupos definidos por PIL Andina, hace cinco meses, los productores no pueden cubrir sus deudas bancarias, varios se están deshaciendo de sus hatos y el problema se agrava por la sequía.

Mediante un documento institucional, PIL Andina SA explica que a pesar de la política de acopio vigente, que fija cupos, se presentó una caída de consumo de leche en polvo y leche fluida nacional de hasta un 20 por ciento, "situación que nuevamente pone en riesgo a la industria".

Indica que el excedente acopiado durante los últimos 15 meses generó a PIL "importantes pérdidas" y un sobreestocamiento de leche en polvo que supera las 12 mil toneladas, con alto riesgo de vencimiento de producto.

El sector lechero, que posesionó ayer a la directiva de su Confederación, tenía previsto reunirse ayer con el viceministro de la Micro y Pequeña Empresa, Martín Bazurco, pero el encuentro fue suspendido hasta mañana para que esté presente un representante de PIL.

El Deber / Santa Cruz

Sector pide veto a ingreso de leche en polvo al país

El presidente de la Confederación de Productores Lecheros de Bolivia, Jazmani Medrano, informó de que este sector solicitó al Gobierno la suspensión por un año de la importación de leche en polvo para favorecer a la industria nacional.

"Pedimos que el Gobierno garantice que la leche que se consuma sea la nacional y que durante un año se deje de importar leche en polvo de otros países", dijo Medrano, en conferencia de prensa.

Medrano explicó que los bajos precios internacionales de la leche en polvo amenazan al sector lechero del país. También solicitó al Gobierno una mayor regulación de la empresa PIL Andina con respecto al manejo de los precios y volúmenes.

"Proponemos que se respete los precios actuales que se han conseguido con una conquista social, de Bs 3,70 (litro) de hace dos años atrás pactado entre la industria PIL, Gobierno y productores de leche", explicó el dirigente.

Según Medrano, PIL Andina controla el 80% del mercado local, tiene estocado 12.000 toneladas de leche y quiere modificar el precio y volúmenes de compra a los productores lecheros.

Cosechadora más grande de Case IH está en Bolivia

La importadora Agroquímica Boliviana Sociedad Anónima (ABSA), realizará mañana a las 20:00 en el salón Chané de Expocruz, el lanzamiento de la cosechadora de granos (maíz, soya, girasol y trigo) Axial-Fow Case IH, de la serie 130.

"El lanzamiento de la serie 130 es para la empresa fabricante (brasileña), Case IH, la presentación de una tecnología más completa y eficiente del sistema Axial-Flow. Se considera por hoy un hito en la historia de la marca en Bolivia. Fueron invertidos cerca de \$us 40 millones en el desarrollo del proyecto, las pruebas de campo y el acondicionamiento de la línea de producción", indicó Ernesto Eterovic, presidente de ABSA.

El costo de esta cosechadora es \$us 390.000, que junto a otros tres modelos pero más pequeños, serán parte del lanzamiento en Expocruz la noche de ese miércoles.